

# année politique suisse

DOKUMENTATION · ANALYSE · DIFFUSION

## Sélection d'article sur la politique suisse

Dossier

**Dossier: Renforcer le rôle de la Suisse comme État hôte**

# Imprimer

## Éditeur

Année Politique Suisse  
Institut für Politikwissenschaft  
Universität Bern  
Fabrikstrasse 8  
CH-3012 Bern  
[www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss)

## Contributions de

Ammann, Amando  
Bovey, Audrey  
Flückiger, Bernadette

## Citations préférées

Ammann, Amando; Bovey, Audrey; Flückiger, Bernadette 2025. *Sélection d'article sur la politique suisse: Dossier: Renforcer le rôle de la Suisse comme État hôte, 2015 - 2023.* Bern: Année Politique Suisse, Institut de science politique, Université de Berne. [www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss), téléchargé le 07.04.2025.

## Sommaire

Mesures pour renforcer le rôle de la Suisse comme Etat hôte	1
Renforcer le rôle de la Suisse comme Etat hôte 2020-2023. Mesures	1
Gewährung eines Darlehens an die FIPOI zur Finanzierung der Renovation des Sitzgebäude <sup>2</sup> der OTIF in Bern (BRG 23.031)	2

## Abréviations

<b>APK-SR</b>	Aussenpolitische Kommission des Ständerates
<b>EDA</b>	Eidgenössisches Departement für auswärtige Angelegenheiten
<b>OTIF</b>	Zwischenstaatliche Organisation für den internationalen Eisenbahnverkehr
<b>FIPOI</b>	Immobilienstiftung für internationale Organisationen
<hr/>	
<b>CPE-CE</b>	Commission de politique extérieure du Conseil des Etats
<b>DFAE</b>	Département fédéral des affaires étrangères
<b>OTIF</b>	Organisation intergouvernementale pour les transports internationaux ferroviaires
<b>FIPOI</b>	Fondation des immeubles pour les organisations internationales

# Mesures pour renforcer le rôle de la Suisse comme Etat hôte

## Relations avec des organisations internationales

OBJET DU CONSEIL FÉDÉRAL  
DATE: 16.06.2015  
AUDREY BOVEY

En juin 2015, le Conseil des États a adopté (34 voix pour, 4 contre et une abstention) les **mesures** édictées par le Conseil fédéral **pour renforcer le rôle de la Suisse comme État hôte (2016-2019)**. Résultat d'une collaboration entre la ville de Genève, le canton de Genève et le DFAE, la stratégie en question s'inscrit dans la volonté de "consolider et développer la position de la Suisse comme État hôte d'organisations internationales et premier centre de gouvernance mondiale", face à une progression continue de la concurrence à l'échelle internationale. Concrètement, telles qu'énoncées dans le message du Conseil fédéral, les mesures envisagées se concentrent autour de six axes principaux: renforcer le dispositif d'accueil; développer le réseau de formation, réflexion et savoir-faire suisse et genevois; viser à l'universalité des représentations des États; promouvoir les partenariats; améliorer la communication de et sur la Genève internationale et, finalement, mener une action coordonnée et informée entre les différents acteurs impliqués dans la politique de la Suisse en tant qu'État hôte. Le Conseil national s'était auparavant également prononcé en faveur du projet fédéral (161 voix pour, 18 contre et 9 abstentions) lors de la session parlementaire de printemps 2015.<sup>1</sup>

# Renforcer le rôle de la Suisse comme Etat hôte 2020-2023. Mesures

## Relations avec des organisations internationales

OBJET DU CONSEIL FÉDÉRAL  
DATE: 06.06.2019  
AUDREY BOVEY

Au mois de juin 2019, le Conseil national a adopté (185 voix pour, 2 contre et 1 abstention lors du vote sur l'ensemble) le projet d'arrêté fédéral concernant les mesures à mettre en œuvre afin de **renforcer le rôle de la Suisse comme État hôte** et centre de gouvernance mondiale pour la période **2020-2023**. Comme précisé dans le message du Conseil fédéral, les mesures en question s'inscrivent dans la lignée de la stratégie établie pour la période 2016-2019, avec toutefois quelques ajustements – ajout notamment de nouveaux objectifs, tels que le soutien à la tenue de réunions diplomatiques visant à la résolution de crises ou l'amélioration des conditions-cadres pour les ONG, dont le rôle est de plus en plus important dans le fonctionnement de la Genève internationale – pour un coût total estimé à 111,8 millions de francs.<sup>2</sup>

OBJET DU CONSEIL FÉDÉRAL  
DATE: 17.09.2019  
AMANDO AMMANN

In der Herbstsession 2019 behandelte der Ständerat die **Massnahmen zur Stärkung der Rolle der Schweiz als Gaststaat 2020-2023** und trat ohne Gegenantrag auf die Vorlage ein. Zuvor hatte schon die APK-SR den beantragten Kredit von CHF 111.8 Mio. unter die Lupe genommen und einstimmig gutgeheissen. Genf als internationaler Sitz hunderter internationaler Organisationen ist nicht nur für die Bedeutung der Schweizer Aussenpolitik förderlich, sondern auch aus wirtschaftlicher Perspektive von Bedeutung. Im Ständerat entstand demnach auch keine wirkliche Debatte. Man war sich einig, dass das internationale Genf gestärkt werden müsse. Die Sprecherin der APK-SR, Ständerätin Maury Pasquier (sp, GE), betonte, dass auch in der Vergangenheit schon Kredite vergeben worden seien, um die Standortattraktivität Genfs aktiv zu erhalten, und diese in ihrer Wirkung äusserst effektiv gewesen seien. Der Ständerat nahm die Vorlage mit 37 Ja-Stimmen (bei 1 Enthaltung) überdeutlich an.<sup>3</sup>

# Gewährung eines Darlehens an die FIPOI zur Finanzierung der Renovation des Sitzgebäudes der OTIF in Bern (BRG 23.031)

## Relations avec des organisations internationales

OBJET DU CONSEIL FÉDÉRAL  
DATE: 08.06.2023  
BERNADETTE FLÜCKIGER

Der Bundesrat präsentierte im Februar 2023 seine Botschaft über die **Gewährung eines Darlehens im Umfang von CHF 3.8 Mio. an die FIPOI zur Finanzierung der Renovation des Sitzgebäudes der OTIF in Bern**. Bei der OTIF handelt es sich um eine Organisation, welche sich die «Förderung, Verbesserung und Erleichterung des internationalen Eisenbahnverkehrs» zum Ziel gesetzt hat. Durch die Modernisierung des Gebäudes sollen unter anderem die Brandschutzzvorschriften eingehalten und den Anforderungen von Personen mit eingeschränkter Mobilität entsprochen werden. Im weiteren Sinne möchte der Bundesrat mit diesem Darlehen auch die Position der Schweiz als Gaststaat internationaler Organisationen und wichtiges Zentrum für globale Gouvernanz stärken, wie er in der Botschaft darlegte. Diese Gaststaatrolle verschaffe der Schweiz «eine erhöhte Sichtbarkeit auf der internationalen Bühne» und sei Teil der Identität der Schweiz. Die Gaststaatrolle müsse aber auch immer wieder verteidigt werden, zu diesem Zwecke habe der Bundesrat bereits zwei Botschaften (2016–2019 sowie 2020–2023) zu den Massnahmen zur Stärkung der Rolle der Schweiz als Gaststaat verabschiedet.

Der Nationalrat bewilligte das Darlehen in der Sommersession 2023 einstimmig.<sup>4</sup>

OBJET DU CONSEIL FÉDÉRAL  
DATE: 28.09.2023  
BERNADETTE FLÜCKIGER

Die **Gewährung eines Darlehens im Umfang von CHF 3.8 Mio. an die FIPOI zur Finanzierung der Renovation des Sitzgebäudes der OTIF in Bern** war auch im Ständerat unbestritten. Nachdem Carlo Sommaruga (sp, GE) die Vorlage seitens der Kommission sowie Aussenminister Cassis im Namen des Bundesrates vorgestellt hatten, folgte der Ständerat seiner vorberatenden APK-SR und nahm das Geschäft einstimmig an.<sup>5</sup>

---

1) BO CE, 2015, p. 566 ss.; BO CN, 2015, p. 186 ss.; FF, 2014, p. 9029 ss.; NZZ, 17.6.15

2) BO CN, 2019, p. 926 ss.; FF, 2019, p. 2283 ss.

3) AB SR, 2019, S. 724 ff.

4) AB NR, 2023, S. 1175 f.; BBI, 2023 586

5) AB SR, 2023, S. 972 f.